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1 августа в России от-
мечается День памяти 
российских воинов, 
погибших в Первой 
мировой войне 1914–
1918 годов. 

В связи с этим редакция 
получила обращение во-
енного комиссара Татар-

стана генерал-майора Сергея 
Погодина.

Первая мировая война, в 
которую было втянуто 38 го-
сударств, началась 28 июля 
1914 года, когда Австро-Венг-
рия напала на Сербию. В Рос-
сии для защиты братского сла-
вянского народа был обнаро-
дован указ о мобилизации, что 
и послужило поводом для объ-
явления войны кайзеровской 
Германии.

Российская армия понес-
ла большие потери – более 

2 миллионов погибших на 
фронтах и свыше 3 милли-
онов пленных. Потери граж-
данского населения превыси-
ли 1 миллион человек.

Первая мировая война за-
вершилась 11 ноября 1918 го-
да и была одной из самых мас-
штабных в истории челове-
чества. Память о погибших во-
инах Российской армии будет 
вечно жить в сердцах граждан 
нашей страны, говорится в об-
ращении военного комиссара 
республики.

В преддверии грядуще-
го традиционного ав-
густовского большо-

го педсовета, где, несомнен-
но, будут много говорить о 
перспективах отечествен-
ного образования, коррес-
пондент «РТ» делится с чи-
тателями газеты одной из 
таких бесед с доктором пе-
дагогических наук, членом-
корреспондентом Российс-
кой академии образования, 
генеральным директором 
ООО «Мобильное электрон-
ное образование» Александ-
ром Кондаковым.
– Александр Михайлович, 
в чем, на ваш взгляд, се-
годня главное противоре-
чие нашего образования?

– Наверное, главное – это 
то, что образование развива-
ется пока еще в некотором от-
рыве от трендов развития об-
щества в целом. Вот недав-
но вице-президент Сбербанка 
объявил, что они будут уволь-
нять три тысячи юристов, по-
тому что цифровые системы 
с искусственным интеллек-
том позволяют заключать кре-
дитные и прочие договоры 
без участия человека. Появи-
лись автомобили без водите-
ля, и, возможно, через пять-де-
сять лет мы увидим массовый 
уход профессии водителя. То 
же самое сегодня происходит 
с туристическим бизнесом – 
нам гораздо удобнее пользо-
ваться в путешествиях сайта-
ми booking.com или Airbnb.ru. 
Мы оплачиваем коммуналь-
ные услуги и получаем всевоз-
можные документы, за кото-
рыми раньше стояли месяца-
ми, через многофункциональ-
ные центры при поддержке 
Интернета.

А школа на этом фоне по-
ка еще остается печатной, бу-
мажной.
– Так ли это плохо?

– Согласен, в этом есть 
свои плюсы, поскольку очень 

опасно трогать такие деликат-
ные системы, как образование. 
Но очевидны и минусы: мы 
должны готовить людей к жиз-
ни в том обществе, которое бу-
дет через десять-пятнадцать 
лет. Да что там десять-пятнад-
цать! По прогнозам ученых, у 
детей, которые сегодня пошли 
в первый класс, средняя про-
должительность жизни соста-
вит больше ста лет, потому что 
за счет новейших технологий 
очень быстро меняются воз-
можности сохранения и ук-
репления здоровья человека. 
И мы должны исходить из то-
го, что в ближайшее время об-
разование кардинально изме-
нится.

Еще пять – десять лет назад 
новые профессии появлялись 
раз в двадцать пять – тридцать 
лет. Сегодня – каждые три –
пять лет. И если раньше сис-
тема образования могла нор-
мально работать в режиме 
«Десять лет – школа, пять лет 
– вуз», то сегодня мы должны 
думать о том, что пятилетняя 
подготовка в вузе, к сожале-
нию, выведет на рынок труда 
людей, не приспособленных 
к требованиям того дня, когда 
они окончат высшее учебное 
заведение.

То же самое касается и шко-
лы. Поэтому очень важный 
момент – не декларативно, а 
реально сосредоточиться на 
главном. Нужны серьезные из-
менения в образовании. Пре-
дыдущим знаковым этапом в 
этой сфере было появление 
печатного станка Гуттенбер-
га, это дало доступ к информа-

ции, заложенной в книгу, дру-
гое печатное издание. Сегодня 
мы живем в условиях безгра-
ничного доступа к информа-
ции. И нужно правильно ор-
ганизовать деятельность ре-
бенка, учителя, семьи, школы в 
этих условиях.

– Но многие родители до 
сих пор уверены, что не 
было и нет ничего пред-
почтительнее советской 
школы, которая была луч-
шей в мире…

– Она была лучшей для 
своего времени. Потому что 
была построена с учетом тре-
бований научно-технической 
революции того времени. Се-
годняшняя школа работает в 
условиях всеобщей глобализа-
ции, и мы должны вырастить 
детей, умеющих жить в слож-
ном, многополярном, много-
культурном, многоконфесси-
ональном мире. Сегодняшняя 
школа должна быть ориенти-
рована на требования эконо-
мики завтрашнего дня, а это 
междисциплинарные отрасли 
– нанотехнологии, биотехно-
логии, квантовые вычисления, 
робототехника, 3Д-модели-
рование, прототипирование. 
Нужно воспитывать в ребен-
ке такие личностные качества, 

как упорство, настойчивость в 
достижении цели, многокуль-
турность, умение жить в ми-
ре с другими людьми. Детям 
должны быть присущи креа-
тивность, способность к твор-
честву, созданию нового зна-
ния, критическое мышление 

в работе с информацией и ее 
обработкой...

Вот наша компания, напри-
мер, создала новый продукт – 
мобильную электронную шко-
лу. Она прошла апробацию во 
многих субъектах России, мы 
получили очень хорошие ре-
зультаты и отклики. Появля-
ются более высокий интерес у 
детей к творчеству, более серь-
езная мотивация, лучшие ре-
зультаты работы. Цифровые 
системы позволяют форми-
ровать личностные качества, 
компетенции, базовые знания 
и навыки одновременно. А это 
сложная психолого-педагоги-
ческая задача. Но надо пони-
мать: это не дистанционное 
образование. Нет, наш опыт 
показывает: работа в систе-
ме – это примерно двадцать 
процентов времени, осталь-
ное – это работа учителя и 
детей между собой. При этом 
роль учителя – помочь ребен-
ку найти правильный алго-

ритм, отследить его личност-
ное развитие, помочь ему вы-
расти достойным граждани-
ном. Это более сложная задача, 
чем выйти и просто прочитать 
урок. Но педагоги должны се-
годня решать все более слож-
ные задачи, ведь мир тоже ста-
новится все более сложным.

Да, многие любят говорить: 
«Вот в наше время»… Ну, да-
вайте прочитаем «Отцы и де-
ти» Тургенева – там была та же 
проблема. Думаю, и при фа-
раонах так говорили. Но мы 
должны двигаться вперед. Ес-
ли мы работаем в Сети, обща-
емся через гаджеты, получаем 
информацию и при этом счи-
таем, что наши дети должны 
сидеть, сложив руки, за партой 
и перекладывать счетные па-
лочки – это по меньшей мере 
лукавство.
– Должны ли мы сегодня 
ориентироваться на луч-
шие мировые образцы в 
образовании или стоит 
все-таки вернуться к по-
иску собственного пути в 
этой области?

– Подчеркну еще раз: мы 
должны учитывать ведущие 
мировые тренды, чтобы не 
отстать. Но система обра-
зования должна быть наци-
ональной, учитывать наши 
культуру, историю, семей-
ные, конфессиональные осо-
бенности и, конечно, задачи 
социально-экономического 
развития страны. В образова-
нии по-прежнему очень важ-

Павел КОРОЛЕВ,  
генеральный директор 
Pulsar Venture Capital:

В Дублине (Ирлан-
дия) двухнедельный 
этап акселерации 
прошли 12 компа-
ний, представля-
ющих Татарстан. 
Эти команды были 
отобраны среди 444 
претендентов из 
России и стран СНГ 
и теперь с новым 
опытом выходят 
на рынок, чтобы 
создавать  рабочие 
места и возможнос-
ти для инновацион-
ной модернизации 
в соответствии со 
стратегией развития 
РТ до 2030 года.

цитата дня

картина дня

Подарок, который дает шанс  
на спасение
ОЧЕРЕДНОЙ ВЕСЬМА ПОЛЕЗНЫЙ ПОДАРОК ПОЛУ-
ЧИЛИ СПЕЦИАЛИСТЫ ДЕТСКОЙ РЕСПУБЛИКАНС-
КОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ (Светлана АРСЕНТЬЕ-
ВА, «РТ»).
Вчера состоялась торжественная передача высокотехноло-
гичного медицинского оборудования для экстренного вспо-
могательного кровообращения пациентам ДРКБ от благо-
творительного фонда помощи детям World Vita. Комплекс 
оборудования для осуществления экстракорпоральной мем-
бранной оксигенации (ЭКСМО) – это ультрасовременная тех-
нология, которая дает шанс на спасение в ситуациях, когда 
другие методы лечения недостаточно эффективны. ЭКСМО 
необходима при тяжелом сепсисе, пороках развития, когда 
требуется хирургическое лечение, при тромбоэмболии легоч-
ной артерии. Комплекс способен сохранить жизни самым тя-
желым пациентам, а это 12–15 случаев ежегодно.

Телеканалы переходят  
на HD-вещание
ТЕЛЕКАНАЛЫ «ТНВ – ТАТАРСТАН» И «ТНВ – ПЛАНЕ-
ТА» ПЕРЕХОДЯТ НА ФОРМАТ ВЫСОКОЙ ЧЕТКОСТИ 
(Глеб ПРИМАКОВ).
С начала августа весь видеоконтент телеканалов «ТНВ – Та-
тарстан» и «ТНВ – Планета» будет создаваться в HD-форма-
те высокой четкости. Изменится соотношение сторон кадра, 
вместо 4х3 будет 16х9. Качество картинки улучшится, кроме 
этого, на современных телевизорах не будет искажений (со-
отношение кадра 16х9 позволит полностью заполнять экран). 
Сейчас идут переговоры с операторами кабельного ТВ о раз-
мещении обоих телеканалов в HD-формате в пакетах цифро-
вого телевидения, сообщает пресс-служба Минсвязи РТ.

На фестивале изготовят  
гигантскую яичницу

ФЕСТИВАЛЬ «СКОРЛУПИНО» ПРОЙДЕТ 19 и 20 АВ-
ГУСТА В РАЙЦЕНТРЕ ПЕСТРЕЦЫ (Ильшат САДЫКОВ).
Как сообщили организаторы праздника, в импровизирован-
ной усадьбе гостей встретят символы фестиваля цыпленок 
Ско и его подружка Цыпа – ростовые куклы в виде птиц. Здесь 
пройдут парад-карнавал молодежных команд фестивальных 
игр, чемпионат по метанию яиц, мастер-класс по изготовле-
нию сувениров, различные игры, квесты, аттракционы, вело-
марафон, полеты на воздушном шаре, петушиные бои, яичный 
пейнтбол. На фестивале будут располагаться многочисленные 
фотозоны. Пополнить коллекцию фотографий гости смогут и 
благодаря арт-объектам «Скорлупино». Гостей ждет много ко-
лоритной, национальной и современной молодежной музыки, 
которая сопроводит театрализацию и ночное шоу. Кульмина-
цией праздника будет приготовление огромной яичницы и ее 
массовая дегустация.

Шесть лет колонии  
за нападение на фельдшера
СУД ТАКЖЕ ОБЯЗАЛ ПОДСУДИМУЮ ВЫПЛАТИТЬ 
ПОСТРАДАВШЕЙ ДЕНЕЖНУЮ КОМПЕНСАЦИЮ (Мар-
та КИРИЛЛОВА).
Набережночелнинский городской суд рассмотрел уголов-
ное дело в отношении 29-летней местной жительницы, кото-
рая, будучи в нетрезвом состоянии, напала с ножом на врача 
скорой помощи, прибывшей на вызов к пятимесячной девоч-
ке. Инцидент случился в конце марта, сообщает пресс-служ-
ба Прокуратуры РТ. В ответ на замечание фельдшера об ан-
тисанитарии в доме и ненадлежащем уходе за младенцем 
женщина ударила медика кухонным ножом в спину. Суд, со-
гласившись с мнением гособвинения, назначил подсудимой 
наказание в виде шести лет лишения свободы в исправитель-
ной колонии общего режима. Кроме того, подсудимая должна 
выплатить потерпевшей 150 тысяч рублей в качестве компен-
сации морального вреда.

Напомним: со 2 по 
6 августа в Казани 
пройдет самый мас-
штабный за послед-
ние четверть века 
форум татарского 
народа – VI съезд 
Всемирного конгрес-
са татар.

На традиционный 
вопрос «Что вы 
ждете от съезда?» 

отвечает председатель 
Комитета Госсовета РТ 
по образованию, культу-
ре, науке и националь-
ным вопросам Разиль Ва-
леев.
– Настроение накануне 
съезда у меня и празд-
ничное, и деловое. Есть 
и ожидания чего-то ново-
го и интересного. Рабо-
та, которой конгресс за-
нимался и занимается 
все это время, нам хоро-
шо известна. Это участие 
в разработке различных 
государственных про-
грамм, проектов, реали-
зуемых в Татарстане, ак-
тивная деятельность в 
регионах России и также 
в странах зарубежья, в 
том числе по сохранению 
и развитию националь-
ных традиций. Сегодня 
национальный татарский 
праздник Сабантуй от-
мечают практически во 
всех регионах России, во 
многих зарубежных стра-
нах, и это тоже немалое 
достижение. Правда, го-
ворят, что вот конгресс 
занимается «одними Са-
бантуями». Но позвольте, 
этот праздник – проект 
не только конгресса та-
тар, но и всей республи-
ки, по сути, всего татар-
ского народа. Мой дед 
всегда говорил: «Когда 
люди собираются по зову 
сердца, объединяются, 
это уже – народ»!
Сабантуй – как раз та 
национальная идея, ко-
торая способна спло-
тить вокруг себя разроз-
ненных людей и дать им  
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С высоты всемирного облака
На что ориентироваться нашей школе в эпоху глобальной информации

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»
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ПЕРВАЯ  
ПОБЕДА

«Рубин»,  
одолев «Арсенал», 
заработал три очка 

футбол

Летний фестиваль се-
на для нашей страны 
явление уже извест-

ное. Хотя у нас в республи-
ке проводился впервые. Его 
организаторы, а это заин-
ское управление по делам 
молодежи и местное отде-

ление Аграрного молодеж-
ного объединения Татарста-
на, предложили зрителям и 
участникам из двенадцати 
районов и одной команды 
из Германии более десятка 
тематических площадок.

Центральным событи-

ем праздника стали фести-
вальные игры, среди которых 
был и «Сеномарафон» – по-
лоса препятствий с элемента-
ми фрироупа, где участникам 

местный ракурс Где сено,  
там и «Сенофест»

В последние годы в Казани довольно 
часто проводятся крупные мероприя-
тия в сфере образования. У нас прохо-
дил финал всероссийского конкурса 
«Учитель года», Казанский федеральный 
университет уже не первый год прово-
дит международный образовательный 
форум, в этом году впервые прошел 
международный дискуссион «Образова-
ние России». В кулуарах подобных ме-
роприятий находится немало интерес-
ных собеседников, но разговоры с ними 
нередко остаются за рамками обзорных 
материалов с самих форумов. 

дата в календаре

Сегодня – День памяти 
погибших в Первой мировой

Гамира ГАДЕЛЬШИНА

Конгресс  
решает  
глобальные 
вопросы
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КАЗАНСКИЕ  
ПЛЯЖИ

А не позагорать 
ли нам средь 
мусорных куч...

из писем
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ЧЕЛНИНСКИЙ  
КОМБИНАТ

Японцев впечатлил 
масштаб нашего 
предприятия

сотрудничество

в несколько строк

 ПРИЕМ ГРАЖДАН в следственном отделе по Москов-
скому району Казани проведет 3 августа заместитель руко-
водителя следственного управления СКР по РТ Руслан За-
лялиев, сообщает пресс-служба ведомства. Прием будет 
организован с 9 часов по адресу: Казань, ул. Энергетиков, 
д. 2/3. Дополнительную информацию можно узнать по те-
лефонам: (843)221-74-14 и 554-02-54.
 НА 400 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК БОЛЬШЕ, ЧЕМ В МИНУВ-
ШЕМ ГОДУ, принял с начала года аэропорт «Казань». За 
прошедшие шесть месяцев аэропорт обслужил более 1 млн 
90 тысяч пассажиров, что на 37 процентов больше анало-
гичного периода 2016 года, сообщает пресс-служба авиа-
предприятия.
 ПЕРЕКРЫТО ДВИЖЕНИЕ АВТОТРАНСПОРТА со вче-
рашнего дня на улице Гвардейской в Казани. Здесь нача-
лись земляные работы. Закрыта улица будет по 28 августа, 
сообщается на портале мэрии столицы.
 СБИЛ ЧЕТЫРНАДЦАТИЛЕТНЕГО ВЕЛОСИПЕДИСТА 
автомобиль «ВАЗ 2112» под управлением девятнадцатилет-
него водителя около села Красная Кадка Нижнекамского 
района. Подросток от полученных травм скончался, сооб-
щают «Челнинские известия». 
 В ПОЛТОРА РАЗА родилось больше людей в Каза-
ни, чем умерло за первые шесть месяцев года, сообщили в 
загсе столицы. Положительная разница составила 3864 че-
ловека, что вывело Казань в лидеры среди других городов- 
миллионников ПФО по этому показателю.
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В субботний полдень, 
на который в Заинске 
пришлось открытие 
фестиваля «Сенофест», 
термометр показывал 
+40. Только этой жарой 
можно было объяс-
нить немноголюдность 
трибун местного иппод-
рома и развернутых на 
поле развлекательных 
площадок. Потому что 
устроители зрелищной 
программы постарались 
на совесть!
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Сегодняшняя школа должна быть ори-
ентирована на требования экономики 
завтрашнего дня, а это междисципли-
нарные отрасли – нанотехнологии, био-
технологии, квантовые вычисления, 
робототехника, 3Д-моделирование, 
прототипирование
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Ирина МУШКИНА, «РТ»
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